

DESDE MADRID

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

Con una calma general aparente ha comenzado el nuevo año. En el fondo siguen latiendo los mismos hondos problemas que nos dejó el año fenecido, agravados, en lo que a Marruecos se refiere, por el Estatuto de Tánger.

La opinión francesa va percatándose del mal efecto que causó entre nosotros el resultado de la negociación seguida en París por los plenipotenciarios españoles ingleses y galos.

Para la Prensa de allende el Pirineo estamos, en estos momentos de moda. Trata de halagárenos con artículos en los que se habla de la fraternidad latina y en los que se propone que la proyectada Casa de Velazquez tenga pronta realidad, reconociéndose todo el valor cultural de España y su importancia económica.

Vamos también nosotros percatándonos de que constituimos una fuerza positiva con la que habrá que contar en el porvenir y no estamos en el caso de humillarnos.

El Estatuto de Tánger, lo dijo bien claro la Liga africanista, significa nuestra anulación en el Norte africano y ello explica que gane terreno la idea del abandonismo en Marruecos, ayer mismo patrocinada por el ex-ministro señor Gasset.

No la compartimos, aun que creamos que nuestra acción será casi nula sin Tánger español o por lo menos internacionalizado en forma que poseamos derechos de preferencia legal en la plaza marroquí, ya que los de orden material y económico, histórico y geográfico los tenemos.

El Directorio hace bien en permitir que se exteriorice, en cuestión de tal monta para nosotros, la opinión del país.

Es Marruecos una frontera para España; pero con Tánger, donde necesitamos tener las manos libres.

A Italia le perjudica también el Estatuto y no tendría nada de extraño que entre Roma y Madrid hubiere conversaciones a este respecto.

En nuestras manos existe un instrumento de gran eficacia para mejorar nuestra posición en Europa y en Africa y ese instrumento es el ibero americanismo que,

con nosotros, con el nombre de latinismo, quiere compartir Francia.

América viene hacia nosotros y nosotros estamos en el caso de abrirle nuestros brazos amorosos.

El Cardenal Benlloch ha declarado estos días en Valencia que no podemos darnos cuenta de lo que representamos en el Continente americano y de allí vendrá, indudablemente, nuestro resurgimiento político nacional y nuestra preponderancia en el mundo.

El general Mangin no lo ignora y por eso el libro que publicó ha poco en París, hablando del Continente latino.

A los testimonios de iberismo o si se quiere de hispano-americano recientes tenemos que agregar el Mensaje de las Universidades de las diversas repúblicas de nuestra lengua, por iniciativa de la Universidad nacional de Méjico.

¿Qué nos importa la expansión que quieran los franceses desear si, como decía, hace días, «La Epoca», nadie tiene como nosotros, aparte de otras consideraciones, el factor insustituible del idioma?

Y mucho de eso podríamos utilizar en Africa, donde moros y judíos conservan tradicionalmente y con verdadero amor el castellano de nuestros mayores.

Hacen bien en París en preocuparse del estado de opinión española con motivo del Estatuto de Tánger. La amistad debe ser recíproca o no es amistad y la conducta del colonismo francés, traducida en acuerdos diplomáticos, puede ser peligrosa.

El Directorio todavía no ha ratificado la firma estampada por los negociadores españoles «ad referendum» al pié del Estatuto. ¿Lo hará? No lo sabemos. El tiene todos los elementos de juicio para decidir. Por si le faltaba el apoyo de la opinión ya lo tiene y nos complacemos en reconocer el acuerdo de permitir que la Prensa la reflejase en asunto tan vital para nosotros.

Otro acierto—y en esto toda tolerancia sería funesta—es la Real orden suspendiendo de empleo y sueldo en su cargo de Profesor de una Escuela de Artes e Industrias de Cataluña, al ex-concejal nacionalista de Barcelona Sr. Massó por

su conferencia de carácter separatista.

No es posible seguir tolerando atentados de lesa Patria, criminales por cuantos los realizan: pero con mayor razón por parte de aquellos que tienen una misión educativa con sueldo del Estado. La teoría de Maura de que el pensamiento no delinque no es admisible en asuntos que afectan al interés supremo nacional y la tolerancia iba ya pasando de la raya en Cataluña, donde iban surgiendo bastantes Massós, con peligro manifiesto para la integridad Patria.

En ningún país del mundo se

permite la exposición de ideas tan peligrosas para la seguridad de los Estados y no hay razón alguna que pueda justificarla entre nosotros.

Es de creer que la reforma anunciada estos días, del régimen provincial y local se hará teniendo en cuenta, como es natural tratándose de hombres de tan probado patriotismo como los generales del Directorio, determinados peligros para evitarlos en absoluto.

Y así se hará Patria.

B. Lois

Madrid 7 Enero de 1924

ESPAÑA Y AMÉRICA

El Cardenal Benlloch dice cosas muy interesantes al "Diario de Valencia,"

De este importante colega copiamos las siguientes manifestaciones, que a su regreso de América, ha hecho el Cardenal Benlloch.

No necesitan comentario: son importantísimas y dicen muy alto de las gestas gloriosas de estos nuevos conquistadores de la América Latina.

—Pongan ustedes—nos ha dicho vehementísimamente el Cardenal—por encima de todas, antes que todas y presidiendo y dominándolas todas, la obra inmensa de la colonización de América por España. Sólo estando allí se advierte la inmensidad y la grandiosidad de esta labor, que no tiene igual en el mundo. Yo, que la he sentido, no sabría jamás cantarla, y hasta me atrevería a decir que es superior a las cantadas por Homero y Virgilio. Hablamos mucho en España de la leyenda negra que nos está difamando en el extranjero, y yo afirmo que no hay que temer por ella, porque son diecinueve repúblicas las que están en estos momentos haciendo una total reivindicación de nuestra historia de tal manera que aquella leyenda ya no existe más que en el cerebro de cuatro pesimistas españoles. Me he convencido de que si alguna labor hay que hacer para desvanecerla, nuestro campo de acción no está en América, sino en el solar patrio.

Recordamos al Cardenal el beso dado hace dos años a la tierra hispana por estudiantes mejicanos que en nuestro puerto desembarcaron, y el doctor Benlloch prosigue:

—No, no es ese un hecho aislado. Tan intensamente se siente allí el amor hacia nosotros, que los ciudadanos de Sud América no se llaman americanos, sino españoles, y cuando nombran a España solo saben llamarla, diciendo con el más dulce de los acentos, Madre Patria. Si como ellos sienten el amor hacia nosotros, lo

sintiéramos nosotros hacia ellos, la federación hispano-americana no necesitarían firmarla los diplomáticos: la sellarían los propios corazones y no habría en el mundo potencia comparable a la potencia inmensa de la raza española.

Si quisiera en una frase resumir mi pensamiento, diría que el hecho del descubrimiento de América, con haber conmovido al mundo, no significa nada al lado de la labor de colonización realizada por los españoles que siguieron a Colón.

—¿Y qué concepto se tiene en América de los hombres de España?

—Lo decimos con pena; pero nuestra patria no se ha cuidado de orientar hacia aquellas tierras la emigración intelectual. Allí la voz de España no se ha oído más que a través de hombres sectarios o pagando crecidos precios por las butacas de los teatros en que había de ser oído un español. No critico el hecho porque considero justa la remuneración del trabajo de la inteligencia. Solamente lo consigno para dar una de las muchas explicaciones del éxito, verdaderamente grandioso, de nuestra embajada, que se presentó en las tribunas de todos los grandes teatros de Sud América con corazones libres de todo prejuicio de sectarismo y partidismo y con manos limpias de todo egoísmo material. Eramos España, y España, cuando habla, es todavía demasiado grande para mendigar.

—¿Y a qué fué debido—preguntamos

- Del ambiente Jaqués -

el extraordinario triunfo conseguido en el Perú?

«¡El Perú! Yo no podré olvidarle jamás. Cuando entré en la república chilena me arrojé sobre su suelo y dije: «Dejadme que bese esta tierra sagrada de Chile».

De todos conocidas son las cuestiones surgidas entre Chile y Perú con motivo del pleito sobre Tacna y Arica. Aquí han fracasado todos los diplomáticos. Mi frase fué muy mal interpretada por la prensa del peruano, con tan trágicos caracteres, que cuando el trasatlántico que nos conducía al Perú enfilaba la bahía del Callao, hubo alguien que vino a bordo y nos habló de la imprudencia que significaba el intento de visitar aquella república. Advertí por parte de los que me rodeaban vacilaciones y dudas. El vapor permaneció parado durante una hora. Yo pensé en que era el representante de la Iglesia y de España y di órdenes al capitán para que avanzara. Momentos después el saludo de los 21 cañonazos de la escuadra peruana abrió mi pecho a la esperanza.

Desembarcamos en medio de la más desoladora frialdad.

Seguimos a Lima y allí nos esperaban las autoridades. El alcalde avanzó y en los primeros párrafos de su discurso quedó planteada la cuestión difícilísima. Perú, la Perla del Pacífico, se hallaba rota, deshecha y maltrecha por las naciones, a juicio del presidente de la ciudad.

Todos mis compatriotas que a mi lado estaban temblaron de pavor. Yo hundí mi cabeza en mi pecho, comprendiendo la inmensa responsabilidad del momento, y mis ojos quedaron casi sobre la imagen de la Virgen de los Desamparados, que llevo en mi pectoral. Yo la estreché con mis manos y contra mi corazón con la mayor efusión de mi vida. Ya do estaba desamparado. Y pensando en Ella y en Ella inspirándome, no hice más que pronunciar estas palabras:

«Alcalde: Esa Perla está dentro de una concha. Es que confundís. La concha es posible que esté resquebrajada en el rodar de la diplomacia. Pero no os importe. La Perla vive y Perú continúa siendo la Perla del Pacífico, que irradia todavía sus orientes, alumbrando los pasos de su vieja madre España.»

Como estas palabras no son mías, sino de mi Divina Inspiradora, la Reina de Valencia, renunció a la modestia para afirmar su éxito. En vano la fuerza pública intentó calmar el entusiasmo de la multitud para impedir desórdenes. La gente del pueblo, cuchillo en mano, cortó los correajes de los caballos y ella misma arrastró la carroza en que conmigo iba el presidente, llevándonos entre aclamaciones a España hasta la Catedral. Cuando arribamos a ésta, las flores llegábamos a la altura del pecho.

Aquella misma noche me preguntaron por el programa del siguiente día, y yo me creí en el deber de contestar: «Quiero besar la tumba de los héroes peruanos y españoles de la independencia, sepultados en el Callao.»

Y allá fuimos. Describir lo que vi es imposible. Todo Perú, ejército, políticos y pueblo agolpábase en las inmediaciones de aquel cementerio. Yo avancé directamente hacia el grandioso mausoleo de los héroes peruanos; me abracé a la inmensa cruz de mármol y dije: «España no siente odios. Es hija del que en esta cruz murió por amor y que pidió que nos amáramos unos a otros». Para decir a qué me supieron las lágrimas y las inmensas ovaciones

que escuché, no encuentro palabras en el lenguaje humano.

Inmediatamente pasé a la tumba de los héroes españoles. Es pobre, mísera y hiel la sangre del patriota. Hube de echarme al suelo para besar la tierra que cubre los cadáveres de aquellos hermanos nuestros. Cuando volví la vista vi que otro la besaba también: era el presidente de la república peruana.

El momento fué solemnísimos; pero más emocionante todavía aquel otro en que, ya de pie el presidente, pronunciaba ante sus súbditos estas palabras: «Cardenal: Estas cenizas pasan hoy a ser sagrada reliquia de la república que represento. Perú no puede tolerar ni un momento más el olvido en que yacen estos hijos de la Madre España que nos dió con su sangre su civilización. Esta misma tarde será presentado a las Cortes un proyecto para la erección de un monumento digno de estos héroes».

«¿Cómo lloré—nos decía llorando el Cardenal—pensando en España y separado de ella por tantos miles de kilómetros!»

Al día siguiente, en el momento de mi partida, entregábase el presidente la ley votada ya en Cortes y me comprometía para volver a inaugurar el mausoleo.

—Impresión de conjunto que resume todas las recibidas durante su viaje?

—Divídanla ustedes en tres: Primera, la reivindicación de la obra colonizadora de España; segunda, el inmenso, incomparable anhelo de que visite aquellas tierras el monarca español, a quien ya aclaman como rey todas las repúblicas sudamericanas; y tercera, el imponderable amor a España, y digámoslo mejor, a España católica, que son para ellos dos términos iguales, y que si fuera por nosotros debidamente comprendido, nos colocaría en uno de los primeros lugares de las potencias del mundo.

Gente seria

Alto, moreno, afeitado, gordo... como una quisquilla; el joven, se ha figurado que le están bien las patillas.

Lleva colgado el abrigo aunque el frío mucho aprieta y su cuello, rodeado de nitida servilleta.

Hace más gestos al día, que de noche, un buen mochuelo: cualquiera al verlo diría que le está tomando el pelo.

Igual callado que hablando los hace, sin darse cuenta parece que está mirando una horrorosa tormenta.

Las fiestas, él, las celebra poniéndose buen pavoro. Lleva de oro una culebra y... no se más de...

A. B. C.

Cuatro amigos en un auto, el día dos de este mes, fueron a matar un cerdo a la finca de Esporrès: a muchos les extrañó llevaran tanto equipaje: se debía, a que ese cerdo era muy puerco y salvaje y claro está, que un cochino (con perdón), mal educado, al matarlo, bien podía, tirarles un buen bocado y matara quien matase a tan feroz animal, había de ser un Pueyo (todos, llamábanse igual). Regresaron de tal viaje luciendo como trofeo, un jabali que pesaba 30 arrobas, según creo.

Aunque con algún retraso, lo que siento de verdad, quiero dar a mis lectores tres notas de sociedad. Faltaré yo muchas veces, si de mi memoria fio, pues, no le dí al general y amigo Pin, *El adío*, y al él ausentarse caso extraordinario, dos pedaños sube, mi amigo don Mario; no empieza este año para V. muy mal; de segundo jefe, pasa a General. Llegó la pareja Senra, pareja feliz y buena y la señora de Peire, ya terminó *la novena*.

Los reyes nos regalaron, con un día de primera, las gentes, el sol tomaron por todas las carreteras; cosa rara y nunca vista, no la de hacer un gran día, sino el ver que todo Jaca, al aire libre salía, pues sigue el invierno bueno, lo digo, porque es de veras, para que aquellos que viesan el paisaje de Las Heras, con una enorme nevada en la torre de las Monjas, no piensan que cuanto afirmo son lirismos o lisonjas; el tal retrato se presta mil mentiras y engaños que, la tal nevada es cierta pero... cayó hace seis años. Nos has armado gran cisco ¡oh, Las Heras! don Francisco.

Llegaron de buen talante, los 3 hijos de Leante, su hermana doña Constancia y su nieta... en la lactancia; por cierto que, el buen don Paco, mostró bien su gran contento, aunque siga siempre siendo Serio, en el Ayuntamiento.

El baile de Reyes, cual los anteriores. Hubo en el casino muchos bailadores y a Juan le decían ¡qué dicha denotas porque te hayan puesto los Reyes las botas! sea enhorabuena; nadie como tú, ya las hemos visto en el Ambigú.

Del domingo al lunes, cambió nuestro ambiente, el sol que alegraba, permaneció ausente y puede decirse, casi todo el día, aunque muy menuda, la lluvia caía, cual si a la tristeza quisiera sumarse por la mucha gente que hubo de marcharse.

Se fué, don Antonio Valero, su nieta, la que al despedirse, no se estaba quieta; Se fué mi hermanita muy triste y llorona con los de Lacasa para Barcelona. El hijo de Marco, con el de Cajal, fué una despedida muy sentimental. Se fué el pollo Jarne, con el de Lardiès, todo gente buena, lector, como ves. Y también Ayuso, el de Elena Bovio, (los que siguen siempre igual que de novios); y también marchóse, para terminar, hacia Salvatierra Josefa Escobar.

Por hallarse enfermo, Gabriel, que está afónico, le ha sustituido otro filarmónico. Detiene a la gente cuando el cuerno sopla, yo al verlo, recuerdo esta antigua copla:

Dicen que un hombre no puede hacer tres cosas a un tiempo yo me canto, yo me bailo y me toco el instrumento.

pues el hombre toca, canta la retahila y mientras la canta, se ve como baila.

¿Quién tocará la bocina a estas horas?

por las calles? don A. Pueyo y Josefina que vienen por Roncesvallés de hacerle corta visita, pues corta la juzgo yo a su linda hija María que continúa allá en Pau.

El local que fué despacho del doctor don Agustín, lo han tomado para ídem, don Olegario y Otín; antes curaban los ojos allí, con medicamentos y hoy, pondrán a la vista... un sin fin de documentos.

Termino yo estas notas del *Ambiente*, diciendo, nieva hoy, copiosamente.

Y vaya para fin pequeña lista, perdonándonos las omisiones, de lo que vimos al pasar revista, por un par de docenas de balcones.

Regalos de Reyes

A Pilar Mengual, un busto de Galeno modernista. Señoritas de Sánchez-Cruzat, una partitura de La Casta Susana; un método de enseñar, una copa con una culebra (¡lagarto, lagarto!) y un bibelot de uniforme. Marina Castejón, un aeroplano. Alicia Bovio, una cachimba antigua. Maruja Iguácel, un retrato de Cánovas del Castillo. Dolorines Solano, una cardelina porque allí, ¡ay! ala. Josefina Pueyo, una estrellita bordada en oro. Josefina Solano, uno de los Luises. Josefina Dumas, un teléfono para hablar con las vecinas. Señoritas de Martínez y Zuzero, un Pastor de música. Pilarín Lacasa un retrato del vecino del calzón y chupa. A Laurita, un Ala-Mojame.

A don Paco Leante, la polea del ciegué pata piano. A Curro, una aleografía de El Destino. A Juan Casiejón, una Doña Francisquita. A Aspíroz petit, un disfraz para el próximo Carnaval. A Dumas y Gavín dos bandejas con francesitas, medianoches y bocadillos. A Español, una figura siglo XVI. A Mengual, un tubo de vacuna contra los granos. A Enseñat, una fórmula algebraica capaz de hacer crecer algo del siglo (aunque sea poco). A Cenjor, un aparato matamoscas barométrico sistema Pasteur. A Pueyo (don Antonio), un Luis y un Marco para jugar al tute. A Julio Lacasa, donde vivo. A los hermanos Laca Ipiéns, un título de hijos predilectos de «La Paz» y otro bastón. A Echeto, un Ciutti. A Cecilio, un paisaje de La Raca. A Campo, una vara, aunque sea de 9 palcos. A Pérez (don Mariano) el título de Presidente permanente del Casino, para que eche el pelo. A Peire, la solución de la crisis del citado centro, para tomar el ídem a mas de cuatro. A E. García, un espejo con la luna de miel. A Luz, un aparato. A Morer, el sitio de Iguácel. A Iguácel el sitio de... Zaragoza. A Zuberó, un peón de música. A Pepito, un Siglo en el que todos los meses vengan los Reyes. A Valle (don Salvador) un ¡chicho, estupendo!! A Pujol (don Francisco) la familia de los *Madriles*, para que tenga mando en ellos. A Mur (don M.) un aparato eléctrico para alimentar a los huéspedes. A Laplana, un harén de mazapán. A mis mocós, un reloj y unos tirantes, sistema Mololo. A Gabriel, un retrato de «Colombine». A Marco (don Florencio) una Registradora Nacional. A don Mariano Galindo, segundo jefe de la G. M. un papel con las virtudes cardinales. A Duch, 20 libras de aceite de hígado de bacalao. A don Liborio, un Juanito... y demás compañeros. A Abad (don F.) cuatro redactores nuevos para LA UNIÓN. A Solano (don M.) el exprés de Lambea para que descansa algún rato. A Portolés, Cervelló, etc. una caja de corchetes. A Martínez (don Basilio) una sombrilla. A Martín (don Adolfo) un espejo sin luna. Al que suscribe, un ingenio en Cuba porque el mio da poco de sí.

B. C. A.

El M. I. Señor Doctor



Don Domingo Borruel y Lòpez

Vicario general de la Diócesis de Jaca y Canónigo dignidad de Chantre que fué de esta Santa Iglesia Catedral

falleció el día 11 de Enero de 1923

R. I. P.

Todas las misas que se celebren en esta ciudad el día 11 de los corrientes y la del Aniversario que tendrán lugar en la iglesia parroquial de Hecho, serán aplicadas por el eterno descanso del finado.

LA FAMILIA RUEGA A SUS AMIGOS LA ASISTENCIA A ALGUNO DE DICHS ACTOS.

Jaca. Enero de 1924.

Varios señores Arzobispos y Obispos concedieron indulgencias en la forma acostumbrada.

Gacetillas

Desde esta fecha y horas de 10 a 13, los días laborables, queda abierto el pago del Cupón núm. 25 del empréstito municipal del Canal e igualmente el núm. 2 de las obligaciones del Matadero y las amortizadas del mismo, números 16, 63, 82, 136, 173, 216, 245, 291, 307, 338, 386, 421, 459, 465 y 484.

Se ha dictado una disposición en virtud de la cual las reses de cerda que se sacrifican en los domicilios particulares serán sometidas al reconocimiento e inspección sanitaria del veterinario municipal, exigiéndose a los propietarios, como derechos de inspección, la cantidad de 5 pesetas.

En Zaragoza falleció el día 5 último don Mauricio Albás Blanc, hermano de nuestro considerado amigo ex-farmacéutico que fué de esta ciudad don Florencio. Significámosle, así como a su familia toda, nuestro sentido pésame.

Nevó ayer copiosamente, quedando la ciudad y sus alrededores cubiertos de espesa capa. La comunicación con los pueblos inmediatos se hace con alguna dificultad, realizándose no obstante y a fuerza de no pocos sacrificios el servicio de correos.

Los secretarios de Ayuntamiento de este partido de Huesca, representados por la Junta Directiva de su Asociación, elevan con esta fecha al Directorio militar dos exposiciones en que solicitan se tengan en cuenta para la próxima e indudable reforma de la Ley municipal, las aspiraciones del Secretariado que ya consignaron en las conclusiones de las Asambleas celebradas en Madrid durante el pasado Junio.

Piden también que la autorización demandada por el Ayuntamiento de Cuarte (Zaragoza), para que el maestro del pueblo pueda ejercer la Secretaría, no sea concedida de ningún modo por razones legales que ellos aducen.

Ambos escritos han sido presentados en el Gobierno civil por los señores que componen la Junta de Asociación.

La sociedad «Turismo del Alto Aragón» se ha dirigido al señor Ingeniero jefe del distrito forestal, exponiéndole la conveniencia de construir refugios de montaña en los parajes más bellos de nuestra provincia, que sirvan para usos forestales y de turismo, pidiéndole al mismo tiempo su dictamen y su apoyo. Los bosques de esta montaña y entre ellos principalmente Oza están pidiendo un albergue decente y cómodo para los muchos turistas que los visitan en verano, y sería conveniente seguir el curso de estas gestiones para que se logre la construcción de algún edificio en aquellos aislados, pero privilegiados rincones.

En un certamen literario celebrado por una revista calasancia que se edita en Tafalla y al que han concurrido numerosos jovencitos de casi todos los colegios de España ha alcanzado triunfo muy señalado el aventajado alumno de este colegio Olivares. Nos complacemos en significarle nuestro aplauso y enhorabuena más sinceros.

La «Gaceta» ha publicado el reglamento provisional para la aplicación de lo dispuesto en el Real decreto, creando las Juntas Central, provinciales e insulares de abastos.

En dicho reglamento se establece, con arreglo a las normas de constitución de la Junta Central de Abastos, que las facultades de ésta son:

Regular los precios de las sustancias alimenticias de primera necesidad y los artículos de consumo indispensables.

Se consideran sustancias alimenticias de primera necesidad: los cereales y sus harinas; las legumbres y las uvas; tubérculos y raíces; frutas y hortalizas; pan, carnes frescas y saladas, pescados y sus salazones; y las conservas y huevos, leche, azúcar, aceite y sal.

Se consideran artículos de consumo indispensable: los carbones y la leña, para uso domésticos; gas y energía eléctrica, para el alumbrado de viviendas; y las ropas, vestidos y calzados, en sus clases de uso general.

Cuando se estime necesario podrán ser regulados los precios de las primeras materias que intervengan en la elaboración y producción de sustancias alimenticias de primera necesidad, o artículos de consumo indispensables; así como aquellas otras

que pudieran influir en el coste del producto.

La Junta podrá incautarse de los artículos de primera necesidad, cuando lo considere necesario, previa autorización del Gobierno.

Las infracciones de acuerdos adoptados por las Juntas de Abastos y las defraudaciones en calidad, peso o precio de los artículos alimenticios, así como la adulteración de los mismos, serán corregidas con la imposición de multas de 500 a 5.000 pesetas.

Las Juntas provinciales, a sus presidentes en caso de urgencia, podrán llegar a imponer multas hasta la cuantía de mil pesetas.

El acaparamiento, la ocultación, el retraimiento en la venta y la especulación abusiva de los artículos de primera necesidad y alimenticios, se castigarán con la pérdida del 50 por 100 del valor de las mercancías, cuando se hubiere acordado la intervención o incautación y venta de las mismas.

Los infractores de acuerdos o disposiciones de la Junta Central a quienes ya se hubiesen impuesto multas en su cuantía máxima, serán castigados con la suspensión temporal en el ejercicio de su industria o comercio, durante un plazo que determine la Junta Central.



Solino Harinero y Luz
Eléctrica de Jaca

Queda abierto, desde la fecha, el pago del Cupón número 9 de las obligaciones con el 5 por 100 de interés, y el número 1 de las del 6, vencimiento 31 Diciembre de 1923, deduciéndose el impuesto del Estado.

Jaca 1.º de Enero de 1924. — El Gerente, Antonio Pueyo.

DOCTOR VALERO

MEDICO MILITAR

Ex-interno de la Facultad de Madrid Cirugía general. Asistencia a Partos, Anormales, Matriz, Exploraciones por RAYOS, X

Consultas: de 11 a 13 y de 2 a 3

MAYOR, 16

JACA

La reina Calafia Novela

de V. Blasco Ibáñez

Un volumen de 304 páginas

con artística cubierta. Cinco Ptas.

LIBRERIA VDA. DE R. ABAD, JACA

Esta obra es una de las más hermosas del insigne novelista español, por la novedad de su relato y las cosas extraordinarias y completamente inéditas que puede aprender en ella el lector.

La mayor parte de su acción transcurre en Madrid; merece indudablemente su título de novela española, y sin embargo resulta al mismo tiempo de enorme interés para toda la América de origen español, así como para los Estados Unidos.

Es una moderna historia de amor, una pintura psicológica de dicho sentimiento en las diversas épocas de nuestra existencia, y junto con esto una evocación histórica de asombrosa originalidad; la resurrección de una de las páginas más ignoradas y gloriosas de nuestra raza.

La reina Calafia obtendrá un éxito tan enorme como las demás obras de este gran novelista, español por su nacimiento y de fama universal por la celebridad que ha conquistado en todas las naciones.

Cuando aún no había terminado Blasco Ibáñez de escribir *La reina Calafia*, la gran revista ilustrada de Nueva York «International Magazine», que tira ocho millones de ejemplares de cada uno de sus números, le compró por una cuantiosa suma de dólares el derecho de publicar las primeras de esta novela en inglés, antes de aparecer en volumen.

Así que el lector conozca *La reina Calafia* se explicará la generosidad extraordinaria de dicha revista; tan grande es el interés novelesco, artístico que ofrece para los públicos de España.

Se vende un mostrador con piedra de mármol blanco, de dos metros, una balanza con sus pesas y varios muebles. Dirigirse a Francisca Ara, Cambras, 11

El Jefe político

Este libro, es un emocionante aguafuerte de la vida nacional. Acusación gallarda, grito doloroso de la verdad en toda su magnífica y crue pureza, debe ser leído por todos: desde la mujer que da los hijos de sus entrañas para la guerra, al ciudadano que entrega su voto para las Cortes... En él encontrarán una sobria y vibrante pintura de la vida política y el secreto de muchos de nuestros dolores y nuestros fracasos de pueblo, unidos a una de esas apasionadas historias de amor, en que es maestro del arte de la emoción el autor de esta novela el «Caballero Audaz».

CINCO PESETAS EJEMPLAR

Librería de la Vda. de Abad.—Jaca

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca

Anuncios

Horno y Panadería Francisco Mancho

Calle del Castellar, 4.-JACA
 Pan de clases inmejorables.
 Seguridad en el peso.
 Se admiten cocedoras particulares todos los días.

Se arrienda

un patrimonio y en el término de Javierrelatre. Informará don R. Valdés, Mayor número 40. 2.º, Zaragoza.

Se traspasa

una tienda de licores con todo de local y enseres, botega y parterre, en sitio muy concurrido, todo en muy buenas condiciones. Informarán en esta imprenta.

Se vende

la casa seminueva, calle del Coso, 32. se dará por un precio que rentará más de 6 por 100 libre al capital invertido. Está libre de todo gravamen. Para tratar de la misma con su dueño.

Se arrienda

un piso amueblado para poca familia, en sitio céntrico. Informarán en esta imprenta.

Se traspasa

tienda de comestibles y licores en la calle Mayor. Para informes en esta imprenta.

Se vende

una burra de siete años, preñada otra de 2 años, siendo el precio la última 35 duros. Dirigirse a Ignacio Perez, de Embán (casa Grat).

Se necesita

un aprendiz en Hojalatería de Vicente Pérez del Sol. Ganará desde el primer día.

Se venden

dos perros, una perdiguera y otra sabuesa, de 21 y 25 meses respectivamente. Para tratar: dirigirse a Felipe Pordomingo, en Martes (Huesca).

Le interesa

visitar los Almacenes SANTA ROSA, Bretos y Campo, Bellido, 8. Zocotin, 11. JACA

Chocolate Costa

Lo toman en millares de hogares por ser el mejor chocolate

Doctor G. Brocos

DE LA MATERNIDAD DE MADRID

Specialista en enfermedades de la Matriz y Partos

SOS Y CONSULTAS provisionales Hotel Mur Teléfono

no 40

Consulta diaria: de 11 y media a 1, Plaza de la Constitución, 3, 2.º. Gratis a los pobres: lunes de 3 a 4 tarde

EL MEJOR Pimiento Choricero

se vende, como en años anteriores, en La Confianza

según testimonio de centenares de personas ¿No es usted consumidor de él? Haga un ensayo y se convencerá de su calidad

Espicias puras y arroz Boricual para mondongo. ULTRAMARINOS FI

“La Confianza,” - JACA

FIJARSE BIEN

El que desea un pedestal, tumba, pedestal, lápida funeraria o conmemorativa, así como fregaderas y tableros para muebles, encontrará gran economía encargándolos en el

TALLER DE MARMOLES DE

JOSE M.ª LOPEZ

Mayor, número 46. - JACA

CAJA DE AHORROS DEL

DEL

Banco Zaragozano

Zaragoza

Operaciones desde una pia. hasta 10.000 pesetas

INTERES 4 POR CIENTO ANUAL

Delegación en JACA

MAYOR, NÚM. 2

BANCO DE CREDITO DE ZARAGOZA

Establecimiento fundado el año 1845

Plaza de San Felipe, núm. 8

Aparatado de Correos núm. 31.-ZARAGOZA

Cuentas de imposición en metálico con interés

LOS TIPOS DE INTERES QUE ABONA ESTE BANCO SON:

En las imposiciones a plazo fijo de un año, 4 por 100. En las imposiciones a plazo fijo de 6 meses, a razón de 3 y medio por 100 anual. En las imposiciones a voluntad, a razón de 2 y medio por 100 anual.

Cuentas corrientes para disponer a la vista devengan 2 y medio por 100 de interés.


Préstamos y descuentos

Préstamos con firma, sobre valores, con monedas de oro, sobre resguardos de imposiciones hechas en este Banco. Descuento y Negociación de Letras y Efectos Comerciales.

DEPOSITOS EN CUSTODIA: Compra y venta de Fondos Públicos. Pago de cupones. Cartas de Crédito. Informes comerciales, comisiones, etc.

Corresponsales en esta región:

Hijos de J. García - JACA



PERLA Comercio de Tejidos y Paquetería

Ponemos en conocimiento del público en general que este Comercio ha sido trasladado al número 4 de la calle Mayor, CASA DE VILLACAMPA, donde ofrecemos a todo el que nos favorezca con sus visitas, grandes surtidos en toda clase de géneros, y verdaderas ventajas en los precios.

Visítad esta casa y quedareis convencidos

Mayor núm. 4. No confundirse. Mayor núm. 4

- Banco de Aragón - ZARAGOZA

CAPITAL: 10.000.000 DE PESETAS

FONDO DE RESERVA 2.7000.000 PESETAS

Sucursales: Alcañiz, Barbastro, Calatayud, Ejea de los Caballeros, Huesca, Jaca, Teruel, Tarazona, Tortosa, Soria, Caspe y Daroca.

Cuentas corrientes e imposiciones con interés.

Caja de Ahorros: 3 por 100 de interés y premios por sorteos para estimular el ahorro.

Descuento Comercial: 6 y medio por 100, préstamos, cuentas de crédito.

Compra-Venta: de valores y órdenes de Bolsa.

Cambio de oro y moneda extranjera.

Alquiler de Cajas de seguridad, precios muy módicos, para guardar alhajas y documentos.

representación del BANCO HIPOTECARIO de España.



“Mercedes,”

la mejor máquina de escribir que se conoce. No comprar sin visitar el gran Stok que la casa Aguilar tiene en el coso, 131, Zaragoza; máquinas desde 150 pesetas. En breve a la vista la máquina de escribir “MERCEDES ELECTRICA,” máquina que no se conoce, lo que no hay; la que puede resistir la fuerza del motor. Calculadora “STAR,, 500 pesetas.-Máquina de viaje “SENTA,, 500.

Representante en esta plaza don Luis Cervelló, Mayor, 11